

■ POLA SUÁREZ URTUBEY (1931-2021). GRAN FIGURA DE LA DIFUSIÓN DE LA MÚSICA CLÁSICA

PABLO BARDIN

■

Falleció el 20 de marzo 2021, próxima a cumplir 90 años, Pola Suárez Urtubey, figura importante de la difusión de la llamada música clásica. Santiagueña, pronto decidió ir a estudiar en Buenos Aires con amplios intereses intelectuales, como se comprueba teniendo en cuenta que si bien la música fue su atracción mayor ella fue Profesora de Castellano, Literatura y Latín. Cuatro aspectos distintos fueron abarcados en su vida: la docencia musical, la actividad periodística, los comentarios y conferencias en el Teatro Colón y los libros sobre asuntos musicales y folklóricos, con especial conocimiento de la obra de Alberto Ginastera reflejada en dos libros: *Alberto Ginastera* y *Ginastera en cinco movimientos*. La Facultad de Artes y Ciencias Musicales de la Universidad Católica Argentina fue fundada por Ginastera y en ella obtuvo su Doctorado en Musicología Suárez Urtubey. Tuvo a su cargo la Cátedra de Crítica Musical; fui su alumno y cuando ella por razones de exceso de trabajo pidió ser reemplazada Roberto Caamaño (entonces a cargo de la Facultad de Música) me nombró sucesor en esa cátedra.

En la actividad periodística fue valiosa su presencia durante muchos años en el diario *La Nación* a partir de 1997, ya sea escribiendo críticas o más recientemente reminiscencias musicales muy variadas que siguió ofreciendo en buena parte de su última década de vida. Escribía con un estilo cuidado y grato, muy natural; sus gustos no fueron vanguardistas ni exploraba compositores raramente ejecutados, pero daba

ideas muy claras y consistentes sobre el repertorio fundamental: orientaba al lector de manera muy comunicativa.

En el Teatro Colón su tarea fue múltiple durante varias décadas. Escribió en centenares de programas de mano en conciertos y óperas, pero también en la Revista Teatro Colón artículos sobre un tema específico con especial interés en la ópera o en ciertos creadores. Desde 1998 coordinó el ciclo de conferencias “Aproximación al Conocimiento de la Ópera” organizado por la Fundación del Teatro Colón.

16

Sus libros, aparte de los que son sobre Ginastera, fueron de dos tendencias. Por un lado, se ocupó de *La música en el ideario de Sarmiento* y realizó estudios folklóricos argentinos. Por otro escribió libros de divulgación como *Historia de la música* y *La Ópera, 400 años de magia*. No hay melómano en nuestro país que no la haya leído con frecuencia en libros o notas de programa o escuchado en conferencias.

No le faltaron reconocimientos: desde 1999 Miembro de número de la Academia Nacional de Bellas Artes y Miembro correspondiente de la Academia Argentina de la Historia. Y varios premios: el primer premio del concurso internacional Robert Stevenson de Historia de la Música y Musicología, y nada menos que tres instancias de la misma institución: 1989, Diploma al Mérito en Música Clásica; 2007, Diploma al Mérito y Premio Konex de Platino en Comunicación-Periodismo; 2009, miembro del Gran Jurado y Presidente.

Siempre muy ocupada, alternó tareas de mucho contacto con gran variedad de gente y otras de pasar horas leyendo en su departamento o en búsquedas de información en diversos lugares. Quienes la conocimos y cambiamos ideas con ella ciertamente la extrañamos.

